
龙宫潜行：人民军队第一支潜艇支队诞生记
李学华

! ! ! !在 !"#$年 %月的中国人民
解放军海军建军会议上，海军党
委确定了包括发展潜艇部队在内
的建设方针，随后通过中央正式
请求苏联海军部帮助训练潜艇艇
员。次年，周恩来总理亲自通知海
军，苏联政府愿意向中国海军提
供帮助，我方需挑选出四艘艇的
全部人员成立潜艇学习队，孕育
人民海军的第一支潜艇部队。

实际上，海军方面早在正式
命令下达前就已展开了潜艇学习
队人员的物色。海军司令员肖劲
光相中了第 & 舰队司令部参谋
长、'(岁的傅继泽为学习队领队，
相信他“两年后一定能带出人民
海军第一支潜艇部队”。傅继泽勇
敢地接过了这一历史重担。

到北京报到后，傅继泽开始
挑选学习队队员。此时，肖劲光
司令员给了他一柄“尚方宝剑”
———如果需要，宁可叫几条军舰
开不动，解散几个学习单位，也
要满足这次选调潜艇学员的需
要！一个月后，傅继泽和海军干
部部的同志将一份 (%$ 人的名
单交给海军苏联首席顾问库兹
明审定，最终有五人被淘汰。

让傅继泽惋惜的是，五人中

包括原本准备作为三号艇艇长
培养的袁斝承。袁斝承是傅继泽
的爱将，曾担任“西安”号炮舰代
舰长，但库兹明认为他的另一个
身份———袁世凯的第四代重孙，
让他不适于参加潜艇队的学习，
并声称“苏联军队不培养中国军
阀的后代”。一番解释无果之后，

傅继泽不得不以大局为重忍痛
割爱，将袁斝承淘汰出局。

)"*)年 +月，中苏双方确定
潜艇学习队的培训地点定在中
国的旅顺口基地，队员们中年龄
最小的 )&岁，最大的也不过 (*

岁，文化程度以初中居多。这在
当时的中国可谓高学历部队了。
到 +月中旬，潜艇学习队调集组
建完毕，待命出发。

在声呐专业训练时，为提高
中国学员对声音的听辨力，也为
了调节噪声听测训练造成的枯
燥和疲劳，苏联教官每次上课都
要带几张音乐唱片来，在训练间
隙为大家放交响乐。久而久之，

学员们不仅提高了听音能力，不
少人还培养出对音乐的爱好。轻
潜水训练时，苏联教官告诉大家
佩戴单人救生器潜到水里呼吸
跟平常在陆上呼吸有很大不同，
并幽默地说：“大家一定要含紧
呼吸嘴，要像同姑娘接吻那样紧
紧地贴住，才不会漏气。”有学员

开玩笑说：“我们有规定，学习时
间不允许谈恋爱，不知道怎么同
姑娘接吻。”教官故作严肃地回
答：“你们可以向首长报告，轻潜
水教官说了，为了学习轻潜水，
必须谈恋爱！”

学习潜艇结构的时候，苏联
教官的要求很高，学员们必须把
全艇的结构、管路、阀门都画出
来，并清楚其性能，全艇 ((个战
位的位置、功能分别是什么也要
一清二楚。但即便如此也不能避
免笑话的出现———因为是第一
次接触潜艇技术，翻译不知道应
该怎么正确称呼潜望镜，于是学
员们一直认为潜艇上有一根直

直的、能上能下的叫做“通天炮”
的设备，直到上艇实习后大家才
恍然大悟。

)"*+年 &月 (+日，中国海
军首次在旅顺港将国旗挂到苏
联赠送的两艘 ,- 比斯型潜艇
上。第一艘潜艇被定名为“新中
国.)) 号”，第二艘为“新中国.

)(号”。后来苏联太平洋舰队又
陆续将几艘旧潜艇移交给中国
海军。军人出身的外交部长陈毅
在登艇参观时特意在航海日志
上留言：“飞机翱翔长空，战舰乘
风破浪，我们一定得学会操纵潜
艇，潜行千里，消灭敌人。”
被誉为海军第一艇的“新中国.

))号”艇艇长辛福源后来在接受采
访时，看着当年驾驶过的潜艇照片
泪花闪闪。他说，自己记得这艘艇上
的每根管道、每个阀门。)"*+年&月
(+日上午 "时 /0分，正是 1"岁的
他在“新中国.))号”艇的指挥塔围
壳上响亮地下达了“解缆，出航！”的
口令。随后，人民海军自己的潜艇
在海面上犁开了第一道航迹……
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双溪漂流记 陈炳元

! ! ! !双溪，是浙江余杭的一个旅游景点，溪水清澈而流
急，两岸风光旖旎，远山起伏绵延，成为游客水上漂流
的理想选择。竹筏皮艇，随波逐流，各尽风骚。

清溪流碧过余杭! 拂柳呼牛送客忙"

筏竹轻梳波下草! 河湾尽处是钱塘"

红糖
卞建林

! ! ! !学生送来一点红糖，初不在意。红糖，
小时候就有古巴沙，是进口的古巴蔗糖，
色暗不起眼，似不如绵白糖喜人。旅游点也
有古法红糖、土制黑糖之类，也未见特别。
尝了一下，不甚甜，有甘

蔗清香。学生说此糖女性月
事腹疼时有效果，因分送茶
友。得到反馈说确实好，并且
养血，因其能化瘀，赞不绝
口。查了下《中药大辞典》，有多种功效。
以其亦有“散寒活血，舒筋止痛”之效，试
着在红茶中放点，喝后亦好。
于是问学生能否追加。学生说这糖

产于一块甘蔗地，产量有限。甘蔗要经几
次霜收割，但也不能太晚，割下后要露放
几天，方以传统方法制作，不加任何东

西，所以如不放冰箱的话，夏天易生虫。
蔗田的主人开厂，是学生的同学和供货
商，不做农业，做糖是附带的事，学生
因为是甲方，所以每年能拿到一点。那

一带以传统方法做糖也有，
就是不如这家，可能和这块
地有关。
听后，真是有提起此马

来头大的感觉，不知糖还可
以有这样的差别。以前各地有不少上佳
的土特产，如南汇就有浦东鸡，现在，这
些土特产大都在工厂化
生产和连锁超市模式下
湮没。那块地所产制的
红糖，也可算是沧海遗
珠了。
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定国奶奶的周氏统战麻将
红孩女

%%%红军初心"下#

! ! ! !谢飘叔叔（王定国奶
奶的长子）担心我的《娘子
军传奇》宣发素材不够使，
还发来些奶奶打麻将的视
频和照片，他们可能想不
到我一开始没用上去，就
连《红军初心：一场相隔九
十载的神交》插图里的麻
将桌也被我自作聪明地切
除了，并且愚不可及地以
为这是在保护奶奶的英雄
形象———虽然偶尔也纳闷
过，怎么每次进门只要定
国奶奶睡醒了都会坐到
客厅那张专属于她的麻
将台前专注地排着麻将，
纵使面对镜头或者一大屋
子的客人也是镇定自若地
打着？
由于孟奇导演事先只

透露过计划参加金鸡百花
电影节和香港国际电影
节，所以当 &月中旬《娘子
军传奇》突然入围上海国
际电影节时，兼任宣发的
我一度手足无措———所有
入围电影的官宣片将直面
央视的超高清播放技术，
这对素材清晰度有一定要

求。一来我担心画质，二则
怕主创带过去的宣发素材
不够央视挑选，所以赶在
电影节开幕的前两天以迅
雷不及掩耳之势去定国奶
奶那儿加拍了第二个版本
和一些专访，并连夜剪辑，
以备“前线”不时之需。

奶奶的家人很是支
持，这回大家一致坚持等
她睡足再好好地
拍。我也觉得反正
既然是急事，等再
久也不是问题，万
一没拍到干脆还用
旧版，免得她老人家大热
天受累。何况待命是正经
新闻人的“基础功”呢？
($$% 年我被学校派去接
胡主席的飞机，和小伙伴
们半夜就在机场测试最
佳拍摄位置了。
亚旭叔叔为了录音效

果，还干脆“清了场”（向当
天紧急配合我们拍摄的客
人们鞠躬致谢）。定国奶
奶的幼子谢亚旭是谢家除
谢飞叔叔（著名导演）以
外，又一位颇具影视制作
来头的人物。他亲自为母
亲导演了一回，因而这版
中的定国奶奶别提有多神
气了，而且所有拍摄一遍
就杀青，超顺，大概只有
自己的孩子才导得出这番
情境。
拍完，奶奶特别高兴，

居然破天荒地头一回放下
麻将牌，顽皮地玩起了我
的手机（听父辈说老一辈
首长一般都不玩手机，所
以这一段珍贵镜头又被收
进《娘子军传奇》的花絮）。
自然，这令我又一次想起了
本文开头的问题。刚好跟
随了奶奶几十载的工作人
员阳琼仙女士就在面前，
就采访了她关于奶奶这一
手高水准麻将的渊源。

)"/2年，经毛主席批
准，谢觉哉爷爷与定国奶
奶在兰州八路军办事处结
婚。不久后，周恩来从苏
联回国途经兰州办事处，

顺便看望了他们。定国奶
奶打麻将水平极高，她师
父就是周总理。当年，总理
见到年轻的奶奶，说，“你
现在身份不一样了，是谢
老夫人，会接触到国民党
高层的太太，所以需要学
会一种交际手法。”于是，
周总理亲自教定国奶奶打
麻将。
所谓“名师出高徒”的

经典例子大概就是这一
桩，学成后的奶奶居然
“一下网”收编上来的就是
时任国民党甘肃省主席贺
耀祖夫妇，换算成今天的

职称相当于“省委
书记”。

飘叔时常以
“普通百姓”自居，
他告诉媒体，奶奶

只是位普通的红军战士，
一位普通的母亲。可发稿
归发稿，我们这些正经新
闻人可打心里不是这么
想———试想，假如周总理
再教一遍麻将，我们谁能
打个牌就把台湾“省长”打
回来？何况当时局势还不
如现在的简单哩。
新中国成立后，贺耀

祖就任中南军政委员会委
员，交通部部长，全国政协
委员，全国政协地方政协
委员会副主任，民革中央
常委……从民国时期的地
方领导升成新中国的中央
单位的领导。
比党年长九岁的定国

奶奶是我党建党初心的见
证人，拥有八十四年军龄
的红色娘子军，身为谢觉
哉爷爷的夫人，她无疑又
是延安五老精神的直系传
承人与实践者，所以，奶奶
本身就是我党的一颗跳动
的初心！而这“周氏统战麻
将”从 )"/2年到 13)2年，
在定国奶奶手上一打就是
整整 %$年！我在想，如果
《红军初心》系列还会出第
三个通稿，那标题很可能
是———向定国奶奶学打周
氏麻将。
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! ! ! !蓝小姐说，孤独就是越强调越存在
好吗。原本没什么事，各种文学、音乐、
交流平台一强调，孤独感油然而生。
可是不强调，商家吃什么？父亲节

母亲节情人节光棍节等等，*($ 跟我
爱你有什么大关系啊，目前连节气也
是商机，夏至冬至大雪小雪，都要吃、
买、晒。层出不穷的节日，精致生活的
鼓吹，我们被营销、被洗脑、被孤独，挣
多少都不够花。
不强调，作家吃什么？芸芸众生都

不迷茫不困惑不焦虑，都不亚力山大，
那还需要文学吗？鸡汤君还有活路吗？
不强调，善于无病呻吟的我们还

有存在感吗？孤独可耻，孤独美丽，首先就得孤独啊。否
则我们的人生大剧怎么演下去？
所以，强调是社会学意义上的常态，肯定愈演愈

烈。互联网时代的今天，人也的确是非常孤独的，方便
造成疏离，现代化造成搔扰有罪。一个人的时候，被强
调被洗脑不是一件太难的事。反复强调剩女，便有了剩
女现象，于是带来剩女围攻、讨论、争辩，以至于出现剩
女经济、文化和鸡汤。啃老、丁克、二孩等话题都是这个
路数。
然而作为个体，深陷其中，自贴标签终究不算一件

轻松的事，而且是更上一层楼的烦恼。生命中的许多问
题不是着急使劲就可以解决的。
创古仁波切说，喜悦与兴奋导致

越来越深的贪着，悲伤则导致愤怒和
嫉妒。任何一种情况的结果，都是造
作某种强大的业行，并积聚越来越多
的业。那么我们该怎么做呢？一切所真正需要做的，
即是放松。

这两天看法国电影周，其中的《米粒之石》，讲
到女性执着于爱，竟然自伤自残、自毁自怨，甚至出
现幻觉，无中生有对执念信以为真。应该也是自我强
调的结果，那位早已死去的恋人一直左右着主人公的
情感世界，其实什么都没有发生过，只是自己粉墨登
场，隆重巨献。

生活中的事，无论是否强调，存在都是一种客观。
只是作为凡夫俗子的我
们，真心不要那么介意，广
东人说有多风流就有多折
堕。所谓好与不好无非就
是硬币的两面。

%好人&还是%坏人&？
钱 宁

! ! ! !是好人还是坏人？是每个孩子都会
问的问题，看似简单幼稚，实则为天下最
难的问题。
一个人具体行为的好与坏，不难判

断，利他为“好”，害人为“坏”，然而，“好
人”和“坏人”的界定，却很困难，比如：一
个人，有时做好事，有时做坏事；对某些人做
好事，对另一些人做坏事；前半生做了好事，
后半生做了坏事；做的事有人说好，有人说
坏；这样的人，到底是好人还是坏人呢？即便
如孔子，做人做到了“圣人”的境界，也仍然毁
誉参半。
“好人”和“坏人”界定的难度，

取决于人与人之间关系的复杂程
度，因为一个人的本质只能通过与
他人关系而才能显现出来。
农耕社会，一个没有出过村的人，只要

孝悌，以诚待人，就是好人。外出入仕，一
心做个清官忠臣，也是完满一生。当然，若父
母不慈，孝子就难做了；若子孙不肖，为人
父母也就不易了；在朝为官，如果碰上昏君或

暴君，处境就会艰难，“忠”还是“不忠”，都是
一个问题。
进入现代社会，人所经受的考验就复杂

多了，常常迫近极限，面临两难选择，翻天
覆地之后，几无“完人”。

这说明什么？说明我们做好人
的可能性，取决于所处的社会环境
和所经历的人和事，做一个纯粹“好
人”，越来越难，或许不可能了。
孔子认为，在三千弟子中，只有

颜回一人，达到了纯粹“好人”的程度：“子曰：
‘回也，其心三月不违仁’”（《论语·雍也 2》），
不过，也只坚持了三个月。

后来，毛主席也有著名“语录”4“一个人
做点好事并不难，难的是一辈子做好事，不做

坏事。”说的也是这个道理。
合乎逻辑的推论是，我们难以做纯

粹的“好人”，也不会做绝对的“坏人”，一
个人的人生定位，是在好坏的两端之
间，至于是偏好，还是偏坏，全看个人努
力了。
未来，人工智能最大的挑战，不是人机对

弈，不是汽车自动驾驶，而是对“好人”和“坏
人”的识别。
“好人”和“坏人”识别之难，不在定义描

述，而在量化处理，对一个人的最终判断，大
概只能基于其行为好坏的概率统计。
设想一下，当人工智能处理这一难题时，

或许是这样的编程设计：“在如下设定条件
下，其‘为善’概率超过百分之多少，即可判
定为好人；其‘作恶’概率超过百分之多少，
即可判定为坏人；介于中间者，属于不好不坏
之常人。”

我们到底是“好人”还是“坏人”，就取决
于这样一个百分比———“盖棺论定”之时，还
可以“概率论定”。

独步千峰顶 优游九曲泉

最是秋风管闲事
红他枫叶白人头

孔门思想实验
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